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浙江海正药业股份有限公司 

机构投资者现场交流会议内容纪要 

 

时间 2024-11-1  15:00-16:30 方式 现场会议 

来访目的 

或会议主题 
机构投资者现场交流会议内容纪要 

投资者 

或来访者 

国盛证券、申万研究所、国金证券、中信证券、中信建投证券、国泰君

安、天风证券、华源证券、西部证券、山西证券、汇添富、国新证券、

拾芮基金、杭州金蟾蜍投资、君和资本、中国东方资产等 30 余人 

海正药业 

接待人员 

公司董事长、总裁肖卫红先生，高级副总裁兼财务总监蒋灵先生，高级

副总裁杨志清先生，董事会秘书沈锡飞先生，副总裁伍雄辉先生，医院

销售总部总经理文玉蓉女士，动物药销售总部总经理冀伟先生，研发中

心副总经理兼创新药研究院院长周厚江先生，宣传（企业沟通）部高级

总监谈铮先生 

会议记录 

本次会议由公司董事会秘书沈锡飞先生主持，会议首先由出席会议领导分别对

公司近况做简要介绍，介绍完毕后，与会嘉宾与公司管理层进行了互动交流。最后，

由公司董事长兼总裁肖卫红先生作总结发言及致谢。 

本次活动不涉及应当披露的重大信息。 

 

开场发言： 

非常感谢大家一直以来对公司的关注，2024 年三季报可以理解为从去年第四季

度开始到现在完整一年所做工作的一个答卷，公司整个管理团队都很努力，一方面解

决了部分遗留问题，另一方面，公司在各方面做了很多良性发展的调整，比如销售架

构、营销模式、渠道的调整，库存优化、提速降本等等，但公司也深刻意识，资本市

场更多的是看公司未来发展。 

通过这一年的摸索，公司已经逐渐有了清晰的战略方向。首先，深耕核心医药主

业，坚定聚焦人用药业务，公司这块业务在很多领域里已经树立一定的市场地位，最
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新的排名都在朝上走；市场已经在发生质变，公司已经相应做了很多调整工作，在合

规的前提下布局销售模式的转型。其次，动物药未来的机会非常大，将会是公司未来

的重点发展领域，海正动保宠物药已在国内品牌里排名第一；公司近一年调整了之前

的低效模式，用新的姿态去来做动物药，并在动物疫苗方面做了布局。关于其他新兴

业务，公司近期参加了中国香料香精化妆品年会，作为唯一一家药厂进入到香料香精

化妆品展会里，公司意识到这里有巨大的绿色原料，特别是合成生物学绿色原料的合

作机会，公司将依托现有工业基础，以及在合成生物学方面的发力，迅速以原料药形

式进入到大健康、医美等领域。 

很多投资人问海正的核心竞争力是什么？通过近一年多的摸索和感悟，公司的大

工业优势一定是核心竞争力，当然前提是要做到先进、高效、低成本。公司新成立的

合创中心不是一个纯研究机构，公司是带着订单开始做的；公司做生物合成已经很多

年，现在加入新的技术和新的平台，在挖掘内部潜力的同时，借助合成生物学和传统

工业的工艺优化，打造支撑海正人药、动物药、新兴业务的工业产能基础。此外，公

司的营销推广能力也有传统优势，未来公司将整合国际业务、国内业务、动保业务、

医美业务，并将建立统一的电商中心，努力做到合规创新广覆盖。坦率的讲，公司在

创新药这块走的不是很快，但是后面无论是靠公司自己在上海设立的研发中心，还是

与多个科研院所、知名大学延展的对外技术合作，公司将聚焦心血管和代谢等传统优

势领域，希望未来能引领该领域新药的创新。 

 

Q：合成生物学品种会做比较大的产能铺设吗？ 

A：合成生物学方面，其中有两个产能比较大的产品实际上是药用级的，批文已

经拿到，产能也已经做过铺设，后续这两个产品都可以在大健康、医美、保健品领域

做大，切换成食品、保健品后会在现有产能基础之上做一些调整，且公司以往在合成

生物学领域也有投资基础。 

公司会在现有的业务基础上延长产业链，通过合成生物学技术的应用，在原料、

制剂、起始原料等供应方面保障整体供应链安全，同时降低成本。 

 

Q：看到公司三季报的毛利率和净利率环比上升，盈利能力改善，请介绍公司具

体做了哪些措施？展望四季度及明年公司的各项费用率？ 
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A：（1）公司按照“业务优先、战略协同、组织精简、效率提升”的原则，对现

有管理架构进行了调整，加强了总部管理职能，整合了各子公司财务、人力、投资、

业务发展、行政等职能，实施了集团化管控，提高管理效率，降低管理成本。 

（2）费用率方面： 

管理费用主要是两项，一是人员工资的薪酬支出，二是闲置设施的折旧摊销。扣

除闲置设施的折旧摊销的影响后，公司实际管理费用与行业水平接近。 

销售费用主要是由于创新药海博麦布片、奥马环素推广等持续在准入方面增加了

投入。 

财务费用近几年一直呈下降趋势。折旧摊销从 2025 年开始也将开始下降。 

研发费用今年较低，是因为经过审慎评估，公司把一些低效的或者未来没有经济

价值的研发项目做了处理，后续研发立项将从市场、注册、研发等各个方面综合评估，

聚焦产品的盈利性、周期性、竞争力。需要指出的是，研发费用也有周期性，更多的

是在整个研发进程的中后期费用较大；公司始终重视研发，但目前研发项目立项都处

在前期，成果显现要过几年，这一块恳请大家给公司一些时间。公司现在从严控制研

发，精准立项，计划用 3-5 年时间建立完善的研发系统，提高研发效率；同时加大外

部引进，补充短期内新产品短缺的商业化问题。 

 

Q：如何看待院内市场方面，未来集采的进一步影响？ 

A：基于已公示的第十批集采通知，公司预计有产品进入第十批集采项目，如果

能中选，则这些产品的销售数量会有较大提升，同时可以助力推进海正高品质产品布

局。 

 

Q：关于原料药业务，当下公司怎么去看待未来原料板块的发展战略？ 

A：仿制药原料药业务面临的是共性的、全行业的挑战，从海正来讲，最重要的

是要立足于自身优势。海正近几十年来一直深耕在发酵领域和生物制造领域，现在也

从生物制造技术平台升级成合成生物学。公司要立足于自己的技术平台优势，并在此

优势基础上衍生出新产品；要利用海正的综合性竞争优势，依托于技术升级和强大的

工业产能，及丰富的海外销售经验，以发酵产品为特点，聚焦形成有特色的系列产品；

同时布局新兴市场，提升销售团队能力。 
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Q：过去几年，公司内部资产有一些整合或者是剥离，在未来几年的业务发展上，

除了内生成长以外，会考虑在现有版图上收购一些新的资产吗？ 

A：目前公司的重点还是把基础打牢，把营销做上去，这并不意味着公司只看眼

前，只是目前并购还不是公司最重点的事情。 

 

Q：瀚晖主要制剂品种销售情况？ 

A：公司主要制剂产品海博麦布前三季度销售数量增长良好，特治星销售数量已

恢复至去年同期，代理品种纽再乐的增长趋势明显，预计全年保持稳步增长。 

 

Q：刚刚领导提到公司除了工业化能力特别强以外，销售能力也是一直都表现非

常好。想请教一下后续会不会再考虑通过合作销售已经商业化产品的路线去扩张公司

的产品矩阵，进一步发挥销售潜力？ 

A：肯定有这方面的可能。首先，公司有自己的品种、优势领域，公司销售团队

一定要把自身现有品种做好；但若涉及产品线能够丰富互补协同、提升资源利用率的，

或者说是很有特色的新品种，公司肯定是欢迎的，因为公司有这方面的能力，也有这

方面成功的经验。 

 

总结发言及致谢： 

今天，上海正遭遇超强台风“康妮”带来的大风暴雨，听我们在这宣讲，大家非

常辛苦。最后想说几点：首先，去年四季度的情况其实是很极端的，并不值得去当做

借鉴的一个情况，大家可以放心，后续公司也将持续努力做好第四季度的经营业绩。

其次，公司欢迎大家通过各种方式交流，包括到企业各大基地现场去参观交流。目前

公司的管理团队成员在各个领域的经验都非常丰富且敢于担当，公司也有清晰的路线

和战略，希望大家继续支持公司，谢谢！ 

 

（记录完毕） 

 


